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坚定信心再出发

万

政

互联网营销师：共享美好生活

朱雪梅在做直播前的

准备。 （资料图片）

四开花园网络科技（广州）有限公司董事长吴懿——

超 高 清 领 域 的 追 梦 人
本报记者 郑 杨

改革开放以来，中国民营

经济发展迅速，对我国经济社

会发展作出突出贡献。概括起

来有“五六七八九”的特征，即

贡献了 50%以上的税收，60%以

上的国内生产总值，70%以上

的技术创新成果，80%以上的

城镇劳动就业，90%以上的企

业数量。这背后离不开社会各

界的关心和支持，也离不开民

营企业家的辛勤劳动与不懈

奋斗。

高质量发展是全面建设社

会主义现代化国家的首要任

务。企业家投身高质量发展，

需要坚定信心再出发，主动作

为、攻坚克难，带领企业走向更

辉煌的未来。

首先，要有“跳出舒适区”

的勇气，抓住机遇，主动突破。

当下，新一轮科技革命和产业

变革催生新技术、新产业、新业

态、新模式。面对新的机会，无

论 是 身 在 传 统 行 业 的“ 老 掌

门”，还是投身新兴行业的“新

势力”，没有理由懈怠松劲，更

没有必要固步自封，要大胆地

试、大胆地闯，摸准行业规律，

做经济社会发展的“探路者”，

主动带领企业开拓新蓝海，自

觉走高质量发展路子。

其次，永葆百折不挠、坚韧

不拔的必胜信念。高质量发展

意味着发展方式转变、经济结构优化、发展动力转换，

不可能一蹴而就，必然面对各种不同的风险和挑战。

百折不挠的毅力、坚韧不拔的决心是对抗风险的必要

素质。民营企业家要正确认识不确定性，善于在不确

定性中发现确定性，也应保持定力、迎难而上，在用足

用好各项改革红利的条件下，勇于担当、善于作为，带

领企业奋力创造出不负时代的业绩。

新时代新征程上，展现在民营企业家面前的是越

来越好的发展环境和越来越大的发展空间。党的二十

大报告提出“促进民营经济发展壮大”，中央经济工作

会议围绕切实落实“两个毫不动摇”作出系列部署。这

都传递出党和政府支持民营经济发展的坚定立场，为

民营企业家注入了发展信心。

时代呼唤广大民营企业家谱写新的创业史，要发

挥主观能动性，以更加广阔的视野规划自己的事业，与

时代的要求同频共振，与人民的需求同声相应，切实提

高核心竞争力，打造更多利国利民的产品与服务，为高

质量发展贡献力量。

在位于广州白云区的四开花园网络科技

（广州）有限公司（简称“4K 花园”）走廊上，一

张不起眼的照片将时光拉回至 2016 年 1 月 19

日——这家国内超高清视频领域龙头企业诞

生的日子。照片上，北京中关村一间略显幽

暗的地下室里，10 个人举起一次性纸杯欢乐

地碰杯，站在“C”位的吴懿笑容最灿烂。

以这一天为起点，4K 花园创始人、董事

长吴懿带着他的团队伙伴，用一个绚烂的梦

改写了自己的人生，也为诸多行业赋能焕新

留下了精彩手笔。今天，无论漫步在广州北

京路、成都太古里等商贸旅游胜地的网红户

外大屏打卡点，还是在视频平台观赏纪录片

或文体赛事，出自 4K 花园的超高清视频总能

带给人们惊喜和震撼。“超高清技术有着赋能

千行百业的魔力。过去 7 年仅仅是开始，希望

对梦想的坚持，能让我们早日成为超高清领

域的伟大公司。”吴懿说。

从北京到广州
做与众不同的事

于不惑之年放弃不菲的年薪，在地下室

开启创业路，吴懿的选择来自对趋势的敏锐

捕捉。

视频，一直是吴懿的老本行。科班出身

的他很早便意识到，超高清视频能给人类生

活带来巨变，在未来有广阔的市场。“希望做

一些与众不同的事，这也是我创业的初衷。”

吴懿说。

创业要选好方向。吴懿清楚，视频未来

的发展将朝着两个方向，一是往 VR 等沉浸式

体验发展，二是往越来越清晰发展。在深思

熟虑之后，他选择了后者作为起点。

“沉浸式体验需要大量资金投入，并不适

合创业公司；而超高清没有大的竞争对手，我

们可以慢慢从小做大。重要的是，超高清技

术是一项广泛使用的技术，它在民用领域带

来 消 费 升 级 ，在 专 业 领 域 赋 能 多 行 业 的 飞

跃。同时，我国在超高清终端、5G 等方面的

优势技术，完全可能做到全球领先。我深信，

这件事情值得干。”吴懿说。

“超高清改变世界！”吴懿为 4K 花园定下

愿景。第一步，他决心打造一个基于超高清

内容的集成和分发平台。“简单说，就是做一

个 4K 或 8K 版的视频平台。”他告诉记者。

但此时，风口还远远未到，吴懿带着团队

艰难摸索。做平台，内容的稀缺是他们必须迈

过的门槛。创业之初，团队在各平台搜集全国

的超高清内容，发现该领域处于早期蛮荒阶

段，全国一年产出的内容仅 100 多个小时；同

时，内容制作的技术、设备基本依赖进口。

利用多年积累的行业资源，吴懿带领团

队与一些大公司建立起合作关系，一边努力

积累和研发超高清技术，一边利用自身不断

演进的技术去赋能内容生产商，一步一个脚

印搭建起拥有 300 多家合作伙伴的内容制作

平台，初步奠定了 4K 花园在业内的地位。

三四十号人在地下室创业，面对着不确

定的未来，吴懿能感受到伙伴们的忧心。直

到 2017 年年中，一个转机来临。

“算是命运的垂青吧。”吴懿回忆，当时，

广州市提出大力发展超高清视频产业，政府

部门拿着放大镜在产业链上寻找，发现给全

国许多地方提供超高清内容服务的，都是一

家叫 4K 花园的小公司。2017 年底，吴懿将公

司总部迁入广州。

“广州良好的创业环境，给了像我们这

样仅凭一个梦想就出门的人巨大的成长机

会。”吴懿感慨。他和团队紧密联合产业链

上下游，参与广州“4K 电视示范社区”建

设、与知名电视机和移动终端厂商携手推广

超高清品牌⋯⋯他们日日夜夜忙碌，终于在

岭南浇灌出一座 4K 超高清内容及技术应用

的“花园”。

吴懿高兴地看到，如今广东的超高清内

容年产能已达 4000 个至 5000 个小时，4K 电视

用户仅在广州就超过了 350 万户。4K 花园也

逐渐成长为国内较大的超高清内容生产和分

发平台。

从内容到硬件
做难而正确的事

如何发掘出超高清技术潜在的行业应用

场景，在一个个未知领域建立起商业化解决

方案？从创立 4K 花园起，吴懿和团队便开始

多方探索。“市场需求影响技术研究。可以影

响很多人、可以实现整个商业逻辑的闭环，这

样的需求必须放在第一位。”

“户外 LED 屏本已是夕阳产业，我们用超

高 清 科 技 对 其 升 级 ，做 出 很 多 现 象 级 的 产

品。”吴懿告诉记者，走在广州街头可以看到，

很多户外 LED 都是黑屏的，由于清晰度差以

及“广告发布机”式的运营模式，它在流媒体

冲击下已难有生存空间。

4K 花 园 团 队 用 充 满 创 意 的 内 容 ，结 合

8K+裸眼 3D+AI 技术，在广州白云机场的高

速旁打造了户外超高清大屏，并在广州的北

京路等商业街区构建起户外展示矩阵，将一

个个大屏打造成了网红打卡地。“它的清晰

度、视觉冲击力、线下的互动感都非常好，使

一块普普通通的户外 LED 焕发了生机。”

吴懿和团队也在奋力拓展市场蓝海。在

创业之初，考虑到 VR 虚拟现实领域需要广泛

的硬件基础，场景难以普及，他们并未贸然进

入。而随着元宇宙风口来临，吴懿看到超高

清技术介入 VR 元宇宙赛道的巨大机会，决心

开拓这一新场景。

然而，他在尝试制作 VR 视频过程中发

现，行业之所以缺乏好内容，很大程度上是制

作 VR 的摄像机的问题。“大家拍 VR 用的 360

度大球，拍摄出的人都是变形的，如何能赢得

市场？”

吴懿下决心革新 VR 拍摄硬件。他组织

团队骨干与合作伙伴一起研发，成功做出了

专业级的 8K 3D VR 直播拍摄系统。“它与

广播级的拍摄系统能力相当，而且现场沉浸

感更好，我们为它起名‘满天星’。今后，

有了 VR 内容生产和硬件制造的双重优势，

等行业爆发起来后，我们就能迎来非常大的

机会。”

从填补应用场景空白到填补硬件研发空

白，谈起成功的路径，吴懿告诉记者：“难而正

确的事很少有人愿意去干。比如很多人一看

没有 VR 摄像机，就放弃了这个领域。但事实

上，创业路上总会遇到各种坎，有勇气去做难

而正确的事，就是成功的‘捷径’。”

从独乐到众乐
做赋能产业的事

4K 花园在广州白云区设计之都已拥有

约 5 万平方米的总部大厦，实现了超高清在

户外大屏、裸眼 3D、元宇宙 VR、5G 通信

等多领域落地；当初从地下室走出的小小

创业团队也壮大为近 200 人的队伍。但在吴

懿看来，向超高清“视界”迈进的路依然

漫长。

“公司的发展经历了作为内容平台的 1.0

阶段、赋能文娱领域技术应用的 2.0 阶段，接

下来将迈入 3.0 阶段，不断向着创新领域和跨

行业探索，比如向在线教育、远程医疗、电商

直播等领域渗透，助推各行各业升级。”吴懿

告诉记者，广州的化妆品、服装、旅游等产业

闻名世界，团队正积极推进超高清与相关行

业的结合。“我们的 VR 直播设备能带来身临

其境的现场感，不论是为化妆品、服装直播带

货，还是记录龙舟赛等文旅活动，都能实现很

好的效果。”

时至今日，吴懿越来越清楚地看到，要

让超高清真正赋能千行百业，4K 花园要做

的不是独乐乐，而是众乐乐。为团结产业链

上众多同行者，共同做大内容和技术应用市

场，近两年，4K 花园聚焦解决产业前端摄

录系统问题，牵头成立了图盛超高清创新中

心，聚集上下游优秀伙伴协同攻关，推出了

4K 和 8K 两辆国造超高清转播车。“与国外产

品相比，我们的 8K 转播车制作的视频在 100

英寸的 8K 电视上看不出任何差别，提升了

中国 5G+超高清在世界的影响力。”吴懿自

豪地说。

前路还有未知的坎坷，吴懿已做好准备，

满怀信心地从容应对。“困难将远比想象的

多。但趋势不可阻挡，各种新、奇、酷的超高

清应用正浮出水面，加之各地政府的大力扶

持，产业已形成巨大的市场。相信只要众人

拾柴、群策群力，中国超高清产业必将走向世

界前列。”他说。

午后阳光直直地洒进位于海南三亚的自

家花园里，仿佛给每朵花都镶了一圈金边。

花园一侧的树荫下，身穿长裙、头戴草帽的朱

雪梅出现在直播间，面前堆满了要为大家推

荐的芒果、菠萝、莲雾等新鲜水果，身后摆放

着几盆她自己种植的蝴蝶兰。刚刚洗完水果

的她，拿起一个椰子壳碗向镜头展示：“这是

我用废弃椰子壳做的碗，很有创意吧。”她笑

着说。

在直播间下单已成为当下重要的购物

方式之一。据有关机构测算，截至 2022 年

上半年，我国直播电商用户规模已达 4.69 亿

人。随着直播电商市场份额的不断渗透，越

来越多的人加入互联网营销师的行列，也就

是大家常说的带货主播。朱雪梅就是其中

一员。

田园生活吸引粉丝

直播带货是近年来兴起的一种电商模

式，通过互联网营销师在视频平台上向观众

展示、推荐、试用商品，吸引消费者下单购

买。互联网营销师通常具有一定的人气、影

响力和专业知识，能与观众互动、解答疑问、

提供优惠信息等，从而提高转化率和销售额。

互联网营销师于 2020 年正式成为国家

认定的新职业之一。人社部将互联网营销师

的职业定义为：在数字化信息平台上，运用网

络的交互性与传播公信力，对企业产品进行

营销推广的人员。

大多数人提起直播带货，马上就会联想

到：直播间里灯光闪烁，主播穿梭在各种商品

之间，用激情洋溢的语气向观众推荐。直播

间里弹幕飞舞，观众和主播互动不断。

朱雪梅的直播间有些不一样。没有复杂

的设备和搭档的工作人员，直播间就设在自

家的花果园里。直播的时间不固定，设备也

很简单，就是一台手机加一个支架。最近她

新添置了一盏日光灯，原因是粉丝反馈晚上

直播画面实在太暗，看不清人。

直播的时候，朱雪梅常常是一会儿砍个

椰子，一会儿抹点水泥，一会儿做个柴火饭。

有的粉丝向她请教种植和园艺，有的粉丝和

她分享育儿经验。而很多回购的人，一边看

她做饭唠家常，一边就自己下单买水果。最

火的时候，一场直播几千单不在话下。

“我喜欢通过直播间和粉丝们分享自己

的田园生活，也希望能够把海南的美好传递

给更多人。我觉得这样的生活很幸福，我想

让大家都能感受到这份幸福。”朱雪梅说。

不忘初衷追求质量

朱雪梅其实从未想过自己会成为一名网

络营销师。

她告诉记者，第一次直播其实是“被迫”

的，此前她有在视频平台上发布短视频的习

惯，经常分享自己种植的水果和日常生活。

渐渐地，有人被朱雪梅视频中满园的瓜果所

吸引，纷纷向她求购水果。于是，朱雪梅试着

在抖音电商开了一场直播卖自家产的水果。

没想到第一次直播，直播间就涌进 2000 多名

观众，仅仅几个小时就将果园买空了。

“第一次卖出去这么多，我是不太高兴

的。”朱雪梅说。

原来，朱雪梅是位水果种植高手，自家的

果园曾是海南不少高级酒店的水果供应商，

对水果质量有着她自己的坚持。

“所有的水果都要在树上成熟，当天采摘

当天发货，那些催熟的产品我从不带到直播

间。”为了保证第一次发出去的水果质量够

好，朱雪梅暂停了直播，用了 10 天时间才选

出质量上乘的果子。很多人收到水果后都赞

不绝口。对水果的严格把关，为朱雪梅打响

了口碑，留住了第一批回头客。

虽然朱雪梅对生鲜产品的质量把控非常

严格，但由于快递物流或其他原因，生鲜产品

很容易在运输过程中损坏。对此，朱雪梅非

常坚定：“坏了我就赔，反正大家信任我，我必

须提供好吃的水果。”最近，她的直播间上架

了海南当地的西瓜，尽管售前做了多次摔落

测试，但在实际销售环节中，还是有 300 多箱

西瓜被摔坏了。朱雪梅一点儿也没犹豫，全

款赔付了所有受损的西瓜。

朱雪梅告诉记者，她还会进一步在质量

上下功夫，针对不同顾客所在地气候，更加精

准地选择水果采摘时间，让大江南北的消费

者收到水果时，都能品尝到最新鲜、最正宗的

海南味道。

真诚为要以心交友

问及朱雪梅的直播秘诀，她说：“我的方

法就是按自己的风格，与屏幕前的粉丝真实

自然交流，和他们交朋友。”

“在直播过程中，我不仅介绍商品的优

点，缺点也会全部告诉粉丝，让他们自己选择

要不要买。”朱雪梅说。

通过这样的方式，粉丝感受到她的真诚，

朱雪梅也因此认识了很多远方的朋友。她把

海南的特产送到天南地北，天南地北的网友

们也会把自家的特产寄给她吃，包括阳山的

水蜜桃、山西的醋⋯⋯有一次，一个哈尔滨的

网友给她用空运冷链寄了一箱雪，因为她的

孩子们从来没见过雪花。

前两年，因为疫情原因，很多市场暂时关

闭，不少水果烂在树上，果农们心急如焚。朱

雪梅主动联系到当地果农，为他们提供帮

助。疫情期间，她累计为果农们销售芒果 20

多万斤、木瓜 8 万多斤，还有椰子、杨桃、火龙

果等各种热带水果累计近 6 万单，减少了许

多果农的损失。

定居三亚 17 年，朱雪梅不仅实现了“面

朝大海，春暖花开”的生活梦想，更重要的是，

靠着直播，她将属于自己的那份幸福与快乐

分享给了更多人，为更多人带来美好和温暖。

□ 本报记者 崔 浩 黄 鑫

吴懿在 2020 广州世界超高清视频

产业发展大会上发言。 （资料图片）


